

EL CLAMOR

PERIÓDICO ADMINISTRATIVO, CIENTÍFICO, LITERARIO Y ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA

FUNDADOR: FRANCISCO GONZÁLEZ CHERMA

AÑO 44

Redacción y Administración
Calle Ruiz Zorrilla número 2.—Teléfono número 15

SÁBADO 14 DE ENERO DE 1922
CASTELLÓN

Toda la correspondencia se dirigirá a la Administración.

Núm. 8350

CRISIS

¿PARA QUÉ?

Como saben nuestros lectores a mediados de semana dimitió el gabinete mauro-ciervista a causa de no haber sido firmado rápidamente un decreto modificando o disolviendo las llamadas Juntas de defensa.

Presumíamos lo que iba a ocurrir y no nos sorprendió la crisis.

Es cosa corriente en este país que vaya todo al revés y por consiguiente mandan los que debían obedecer. Por esto no hay gobierno posible en España y por lo mismo han sido víctimas de ese poder omnímodo cuatro gobiernos en pocos años.

En 1917 cayó García Prieto y en el mismo año, 17 de octubre, iba Dato al traste.

En 1918 era derrumbado otro gobierno Alhucemas, como lo fué en 1920 el que presidía Romanones.

Ahora le ha tocado la chinita a Maura, como le alcanzará probablemente la misma suerte al que le suceda si no tiene agallas, que no las tendrá, porque los políticos del régimen carecen de energía y de condiciones para imponer el poder civil, máxime cuando el otro poder es el niño mimado de las alturas.

Como sucederá esto nuevamente es por lo que decimos que para qué la crisis.

Subirá Sánchez Guerra, Allende, Romanones u otro de los primates monárquicos, diciendo que van a disolver las susodichas Juntas y las Juntas subsistirán oficial o extraoficialmente, influyendo igual que hasta ahora, de manera efectiva en la vida de los gobiernos.

Así pensamos y esto esperamos. Pueden suponer nuestros lectores la indiferencia que producen en nosotros las noticias que de la crisis se propalan y lo poco que nos preocupa la solución que a la misma se dé. Suba quien suba todo andará igual o cada día peor. Son iguales, conservadores, mauristas, ciervistas y liberales, para que se abrigue ninguna esperanza del nuevo gabinete.

Todos son a cada cual peor para el presente y el porvenir de la patria.

No hay más que un camino para salvarla y ese camino no lo emprenderá el pueblo, tan falto de energías y de valor como los mismos gobernantes.

La República puede salvar a España

A pesar de la aparente insensibilidad de la opinión española es evidente que en el fondo de todos los pan-

samientos y de todas las conciencias está descontado el fracaso definitivo, irreparable, del régimen monárquico y de sus hombres.

En vano pugna España, desde el infausto 1898, por incorporarse al movimiento progresivo universal. La vitalidad colectiva y el buen sentido e inteligencia de los españoles se han malogrado por inepticia y mala fe de sus clases directoras.

Se perpetúa la dolencia terrible y ya secular del mal gobierno y la mala administración de la cosa pública y es consiguiente que el pueblo acaricie la esperanza de que habrá algún remedio para esos males. ¿Qué remedio?

Aun a pesar de la división ideológica de las masas ciudadanas, en todo el territorio de las naciones hispánicas late un afán común derivado de sentimientos idénticos. Ese afán general compartido por la mayoría de los españoles puede cifrarse así: menos privilegios de castas y clases; más justicia; más libertad; más bienestar económico. ¿Y en qué fórmula pueden cristalizar los calantes urgentes que se precisan para esos anhelos, para esos dolores? A nuestro entender el remedio más radical y oportunisto es la restauración de la República, no como una panacea, sino como el instrumento más adecuado y mejor templado para que dentro de la lenta evolución de la conciencia y de la mentalidad universal, realizase la obra de cultura cívica y de educación moral que antes que otra cosa precisa nuestro país. Aquella obra de «capacitación» que pedía Salmerón; aquella obra de «europeización» que pedía Costa.

Esa República española, equidistante de las violentas, contradictorias y peligrosas pasiones que agitan el alma popular—fanatismo supersticioso y clerical; egoísmo; ineducación; odio feroz de clases; militarismo; codicia capitalista, etcétera—ejecutaría esa revolución incruenta y fructífera porque clama hoy la mayoría del país para extirpar daños del presente y allanar caminos del futuro. Porque la obra del progreso es gradual y así la queremos, para que sea fuerte y aprovechable.

España no está preparada, ¡ni mucho menos! para ensayos audaces que seguramente desencadenarían guerras civiles y aumentarían los padecimientos individuales del pueblo. Por eso, otra vez, como en 1868 y 1898, son muchos y muy calificados los españoles que vuelven los ojos a la República cuyo advenimiento consideran como la única salvación de la patria.

—¿Pero la República, con qué contenido?—nos dirán algunos superhombres manuales y seudo intelectuales.

¿Acaso, señores, no es bastante la riquísima y propia cantera de Castellar, Pi y Margall, Macías Picavea, Ganivet, Salmerón, Costa, Benot, Alfredo Calderón y tantos otros?

¿O es que está realizado, en España y fuera de España, lo que ellos preconizaron y aconsejaron?

Venga, venga pronto una República, fundamento del derecho nuevo y órgano de la más estricta justicia, si queremos remediar los funestos errores de la política española que han puesto a la nación en trance de muerte.

FRANCISCO ESCOLA

Una carta de Lerroux

MANIFIESTA ION S INTERESANTES

Nuestro querido amigo el exconcejil y actual presidente del Ateneo Radical don Benito Sidro, ha recibido del ilustre repúblico don Alejandro Lerroux la siguiente carta:

«Sr. D. Benito Sidro.

Castellón.

Amigo y correligionario: Su amable comunicación del día 6 me participa el acuerdo adoptado por el Ateneo Radical que Vd. preside, de nombrarme Presidente honorario en compañía honrosa de don Fernando Gasset, al renovar la Junta Directiva de esa entidad.

De gran satisfacción me sirve advertir en el acto que Vds. realizan en mi honor, una significación que se destaca notablemente de la vulgaridad con que el juicio de la Democracia republicana o callado por consideración o en algunos casos por nerviosidad exteriorizado, se ha manifestado hostil a lo que representa mi última intervención parlamentaria.

Correspondo muy agradecido a la noble actitud de Vds. con el profundo convencimiento de que, dadas las circunstancias generales, sirvo con la táctica política que estoy desarrollando más eficazmente a los ideales que nos son comunes y que son a la vez cifra y solución de los problemas que importan a la patria.

Constituye una de mis impaciencias en la actualidad, el deseo de poder ocupar la Tribuna pública para desenvolver con la discreción que es necesario, pero con la claridad que hace falta los motivos en que dicha táctica se funda y los fines a que se dirige, ya que por lo visto por pereza mental o por causas en cuyo análisis no quiero penetrar, hay muchos que no se dan cuenta de que las transformaciones que se han operado en el mundo, nos imponen a los que actuamos en la vida pública con representación colectiva y con responsabilidad, obligaciones y deberes cuyo cumplimiento exige procedimientos nuevos.

Ruego a Vd. que se sirva saludar en mi nombre a la entidad que preside y con la expresión de mis afectos reciban todos el testimonio de mi sincera gratitud.

Madrid 11 de enero de 1922.

A. LERROUX.»

Las guerras del porvenir

Los hombres de ciencia se preocupan de las futuras contiendas armadas entre los estados.

El gran Tomás Edison se ha declarado partidario de que Norteamérica se abstenga de participar en nuevas luchas.

Confirma los grandes progresos verificados en la producción de gases mortíferos y tiene la presunción de que no transcurrirá mucho tiempo sin que los alemanes se apoderen de los nuevos descubrimientos, o a su vez, descubran terribles agentes de exterminio. Imaginad que entonces de un vuelo a París, de cinco minutos a lo sumo, bastaría para que to-

dos los habitantes perecieran, sin que ni siquiera un cristal quedara roto... por el gas.

Las guerras futuras van a decidirse exclusivamente casi, por medio de aeroplanos, submarinos y gas. Los barcos de guerra no servirán de mucho. Los cañones son simplemente imponentes instrumentos de muerte... hacen mucho ruido y los obuses que arrojan, al explotar, abren grietas tremendas en la tierra, pero los cañones no son agentes capaces de producir exterminio en una extensa área.

Un obús mata únicamente a las personas cercanas al sitio donde explota. Una simple carga de gas descubierta últimamente, basta para dar muerte a todos los hombres, mujeres y niños, en una área equivalente a cinco o seis manzanas.

Por eso digo que no será difícil enviar una escuadrilla de aeroplanos, que, en cinco minutos, sin romper un solo cristal en las ventanas, den muerte a todos los habitantes de una ciudad. El único elemento exterminador necesario, sería un gas mortífero y sumamente denso. Como los gases densos flotan al nivel del suelo, no quedaría ni un solo superviviente.

Hace diez años se atribuyeron unas declaraciones a Edison por las que se dijo que si los Estados Unidos se vieran alguna vez en un conflicto, daría al gobierno un agente exterminador tan terrible, que solamente un desastre nacional inevitable le decidiría a descubrir su invento.

Ahora ha confirmado la certidumbre de aquel rumor.

La voz de la ergástula...

«Materialmente somos nosotros los presos. Haced abstracción de ello. No os inquietéis... No digáis nada si os place.

Pero en un orden superior de cosas, no olvidéis que es una Constitución, ni muy liberal ni muy civil—y que sin embargo costó ríos de sangre—la que está encarcelada. Que es el respeto que los hombres se deben entre sí, lo que fué ahogado. Que son afectos comunes a los que luchan, a los perseguidos. Que es un ideal lo que ha sido aberrojado. Que es un sentimiento de justicia lo que quiso matarse... Es la semilla que otros hombres en otros siglos arrojaron, lo que se quiere arrancar de nuestro corazón, donde aquella fructifica.

Pensad que se ha intentado perseguir y encarcelar la moral de un pueblo, sus ansias, sus anhelos. Pensad que persiguiendo hombres se intentó perseguir rebeldías de mente y rebeldías de espíritu. Y, sobre todo, pensad que es la ofensiva de la reacción impulsada por intereses creados durante centenares de años de esclavitud blanca, la que se ha emprendido contra la civilización que nace.

No opondrá otras ideas a las nuestras; ni otros sentimientos a los nuestros; ni otras razones a las razones que aportemos demostrando la necesidad de nuestra lucha; pero, ahora y siempre, violentará voluntades y sojuzgará, ahogará, con crueles persecuciones y cruentas represiones lo que es nuestro más preciado patrimonio: el derecho a pensar y a decir lo que pensamos.

Reflexionad y decid si no ha llega-

do el momento de velar y defender las libertades del país.»

Esta es la voz de los presos. Oídla todos, desprendeos por un momento de tantos pequeños egoísmos que nos envilecen, y tal vez llegue a vuestro corazón y a vuestro cerebro.

Quienes vibráis aún el grito de libertad sentiréis conmoverse hasta lo más recóndito de vuestro espíritu, y rugiréis de odio, y os estremeceréis de coraje.

La voz de la cárcel nos trae un renuevo de esperanza. Ved como no clama por la Utopía, ni por la dictadura de una clase, ni por la tiranía roja, y sí por la noble, la pura, la santa DEMOCRACIA.

Porque sin democracia, sin la consagración y reconocimiento de sus principios y el respeto a sus fundamentos no hay dignidad humana, ni tiene derechos el hombre, ni la vida es digna de vivirse; ni un pueblo es otra cosa que una manada de ovejas pasto de una jauría de chacales.

Esta voz ya no maldice la democracia, ya no se burla de la democracia; ya no le parece exigua, parca y despreciable la democracia. La pide, la ansia y la exige como algo vital e insustituible que es, porque sin ella solo pueden vivir el esclavo unido al carro del señor y el tirano que se nutre de la sangre del pueblo.

Oídlo todos, el clamor que transpira de las rejas homicidas. Vosotros que al hablaros de los derechos del hombre os encojeis de hombros y tenéis una mueva de desprecio, que cuando os mentábamos la República como transición indispensable, en este país de tiranos de toda laya, para un mañana mejor, para un horizonte sin cadenas, sin mazmorras sin bayonetas, os sonreáis con fátua superioridad y lo tomábais a chacota.

Solo despreciamos los lemas de la democracia los abyectos o los estúpidos.

EL CIELO EN EL AÑO 1922

El abate M. Moreux, director del Observatorio de Bourges, ha relatado de manera amena a un redactor de «Le Petit Parisien» los principales rasgos de los fenómenos celestes durante el año que comienza.

«Cada año ocurre cierto número de eclipses, siete como máximo, visibles desde distintos lugares del planeta. A veces son totales, como en 1909 y 1907, y son de sol. Este es el caso del presente año, en que no habrá ningún eclipse de luna.

Los dos eclipses de sol serán el 28 de marzo y el 21 de septiembre. El primero será total y la fase central solo será observable en América y en África septentrionales. En Europa no será visible como tal, sino como parcial, y solo en el norte.

El 21 de septiembre solo será visible en Asia y el Océano Índico. Los ingleses han decidido ya enviar una expedición a la isla de Sonda para observar la exactitud de las teorías de Einstein.

En cuanto a los planetas, los mayores resplandores de Venus serán el 21 de octubre y el 31 de diciembre; Saturno, a fines de marzo; y Júpiter, en abril, cuando pase por la constelación de la Virgen. Marte estará más próximo a la tierra el 10 de junio; pero estará aún a 60 millones de kilómetros de la tierra, y será por-

MITIN

El martes día 17, a las nueve de la noche, se celebrará en el Centro Republicano de la calle de Ruiz Zorrilla, un mitin para dar cuenta los concejales republicanos de su gestión en el Ayuntamiento durante el bienio que ahora acaba y don Fernando Gasset de la situación política en relación con la administración municipal.

so aguardar a 1924 para examinarle desde más cerca.

La principal tarea de los astrónomos estará en la observación de los cometas. Sin contar con los cometas nuevos que puedan presentarse, se espera la vuelta de una decena de los que tienen una aparición periódica. Tendrán Barnard y Spitaler, cuya última aparición fué en 1884 y 1890, y Meteooff, que lo fué en 1906. Ambos son esperados con cariño e impaciencia. Se aguarda la visita de otro que no vemos desde 1916, y en octubre, Perrin y el cometa Arecero de 1909.

EN EL AYUNTAMIENTO

LA SESIÓN DEL MIÉRCOLES

Presidió el alcalde señor Morelló y fueron los concejales señores, Peláez, Mut, Fabregat, Alcón, Gozalbo, Farraga, Vinarroig, Masip (don Salvador y don José), Calatayud, Calduch, Bellido, Pascual, Marco (don Conrado) y Selma.

Aprobada el acta de la sesión anterior se entra al despacho de oficio, en el que figuraban:

Una carta del alcalde de Valladolid solicitando un donativo para la suscripción abierta para testimoniar la gratitud y admiración de España al Regimiento de Alcántara por su heroico proceder en Dar-Drius y en Arruit. (Pasa a la Comisión de Hacienda).

Oficio de la Asociación provincial de Maestros, dando un expresivo voto de gracias al ayuntamiento por haberles cedido el salón de sesiones para la última Asamblea celebrada, así como por las atenciones de que fueron objeto por parte del mismo.

Escrito de los vecinos de la calle de Herrero, ofreciendo ayudar a los gastos de pavimentación de la referida calle.

Instancia de Sebastián Lagoma Fernández, participando haber adquirido el roseo de refrescos del Pasco propiedad de don José Marcos, y solicitando en consecuencia la cesión a su favor de todos los derechos y obligaciones concertadas entre la corporación municipal y el primitivo dueño. (Pasa a la Comisión de Hacienda).

Inventario de joyas, ropas y demás efectos del ermitorio de Lidón y de mejoras realizadas.

El señor Morelló dice que como el valor tanto del edificio, como de los efectos propios del mismo, y mejoras llevadas a cabo, ha aumentado en muchos miles de pesetas, procede incorporar los anteriores inventarios, en general de edificios y bienes del ayuntamiento.

El señor Calduch dijo que todos conocían el celo desplegado e importantes trabajos realizados por el actual alcalde don Manuel Pascual, desde su nombramiento a la fecha, para mejorar y embellecer el ermitorio, por lo cual debía al ayuntamiento concederle un expresivo voto de gracias, oficiándole en dichos términos.

El señor Bellido dice que, como procurador de las rentas, iba a proponer lo mismo que el señor Calduch por lo que se adhería a su proposición.

El señor Peláez manifiesta que no ve inconveniente en que se acuerde lo propuesto por lo que afecta a la mejora de un edificio que es propiedad de la corporación. (Se aprueba). Se aprueban varias relaciones de gastos.

Seguidamente se acuerda aprobar la tasación de unas parcelas cedidas para vía pública en la plaza de la Paz por don Rafael Gasset y don Francisco Villalba.

Se aprueban una transferencia de crédito dentro de las consignaciones del presupuesto, propuesta por el Concejal municipal y el pliego de condiciones para la subasta del arbitrio sobre pajas y medidas en el año próximo.

Se aprueban varios conciertos so-

licitados para el pago de arbitrios y se acuerda la baja y alta en otros.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Beneficencia y Sanidad, aceptando una propuesta del cuerpo de Médicos municipales, modificando la forma en que venía prestándose el servicio en la clínica Oftalmológica del Dispensario Norte.

Terminado el despacho, el señor Bellido dice, que como consecuencia de cierta competencia entablada entre los vendedores de carne vacuna y los lecheros, todas las reses de aquí se exportan a Valencia con peligro de que Castellón se quede desabastecido, creándonos un verdadero conflicto.

El señor alcalde ofreció llamar en seguida a los presidentes de los referidos gremios para procurar una avenencia en beneficio de Castellón.

El mismo señor Bellido manifiesta que entre las calles de Salmerón y de Ballester existe una ancha travesía en la cual se depositan montones de naranja en malas condiciones y como aquel punto es muy transitado por ser paso obligado de los entierros, conviene que la Comisión de Poncea Urbana vea la forma de que se coloquen las aceras que faltan, así como el que no sirva aquello de estercolero.

El señor Morelló ofrece trasladar el primer ruego a la Comisión y en cuanto al segundo dictará enseguida órdenes para evitarlo.

A continuación el señor Mut dijo que había llegado a sus noticias que la Sociedad del Pantano está haciendo gestiones para llevar las aguas a los términos de Villarreal, Bechí y Benicasim; y siendo así que la concesión le fué otorgada para el riego de 60.000 hanegadas de Castellón, propone el ayuntamiento que recabe la cooperación de los regantes de Benadresa, Sindicato de Policía Rural, etcétera, a fin de tomar el asunto con el interés debido para evitar que salgan de aquí las aguas referidas. (Así se acuerda.)

Acto continuo el señor Morelló da cuenta del fallecimiento de don Francisco Segarra Bosch, apoderado que ha sido del ayuntamiento por espacio de veinticinco años y por cuya gestión no percibió nunca estipendio alguno, proponiendo se hiciese constar en acta el sentimiento de la corpora-

ción por dicho fallecimiento y que se oficiara a la familia del finado. (Se acuerda).

Continúa el alcalde y dice que como sabían los señores concejales, se hallaba ya en Madrid el delegado del gobierno francés para negociar con el nuestro, un nuevo «modus vivendi» o tratado comercial, asunto éste de capital importancia para nuestra región, especialmente en lo que se refiere a la exportación de la naranja creyendo oportuno se telegraficara al ministro de Estado, haciéndole ver la conveniencia de que se llegue pronto a una inteligencia, ya que la crítica situación de esta comarca tomará proporciones extraordinarias, sino se llega pronto a conseguir el ansiado acuerdo que permita la exportación de nuestra fruta a la nación vecina.

Estima además el señor Morelló oportuno se encarezca igualmente al ministro la necesidad de recibir del gobierno de Alemania, que siga concediendo permisos para la importación de nuestra naranja a dicho país.

El señor Masip (don Salvador) advierte que como la temporada termina en 30 de abril, es urgente el poner remedio al conflicto que se avecina.

Por unanimidad se acuerda dirigir los anteriores telegramas y acto seguido se levanta la sesión.

Movimiento societario

Hemos recibido las siguientes notas sobre constitución de las juntas directivas que han de actuar en el presente año.

Casino de Artesanos

Presidente, don Joaquín Barberá. Vicepresidente don José Pellicer. Secretario, don Antonio Guillén. Vicesecretario, don Manuel Enrich.

Tesrero don Joaquín Fabregat. Contador, don Bautista Blasco. Bibliotecario, don José Marco. Vocales, don Antonio Tirado y don José Navarro.

Sociedad Obrera de Socorros Mútuos «La Familiar»

Presidente, don Antonio Artola. Vicepresidente, don José Marco.

Secretario-Contador, don Tomás Seguer.

Vicesecretario, don Jaime Valls. Tesorero, don José Piñena.

Vocales, don Vicente Fullada, don Ramón Gil, don Manuel Beltrán, don Miguel Sanhies, don Manuel Lleó, don Vicente Beltrán, don Ramón Beltrán, don Francisco Cubedo, don Francisco Felip y don Salvador Bombá.

Círculo Mercantil e Industrial Presidente, don Cristóbal Nebot Valls.

Vicepresidente 1.º don José Taús O'ucha.

Vicepresidente 2.º, don Ramón Ripoll Caudet.

Secretario, don Miguel Alonso Viana

Vicesecretario, don Vicente Folch Ferrer.

Contador, don Antonio Gimeno Michavilla.

Tesorero, don Lorenzo Piá Sales. Bibliotecario, don Vicente Ortega Gracia.

Vocales, don José Boscar Albiol, don Francisco Villalba Bellés, don Francisco Paris Sidro y don Enrique Ramos Dubau.

Sociedad de Carreteros «El Látigo» Presidente, don Manuel Seglar Manrique.

Vicepresidente, don José Sos Segarra.

Secretario, don Elias Prades Armengol.

Vicesecretario, don Antonio Albiol Meliá.

Tesorero, don Vicente Sidro Viciano.

Contador, don Manuel Ripollés Cosín.

Bibliotecario, don José Peris Marco.

Vocales, don José Forcadell Peris, don Bautista Pérez Aparici, don Domingo Arrufat Marco, don Joaquín Fabregat Claros y don Ramón Safor Vilarroig.

Asociación Provincial de Casa y Pesca

Presidente, don José Navarro.

Vice, don Francisco González.

Tesorero, don Juan Ferrán.

Contador, don Guillermo Peris.

Secretario, don Ricardo Lafuente.

Vice, don Adolfo Aparici.

Vocales, don Froilán Villena, don

José Artero, don Manuel Garcia, don Vicente Ferrara, don Antonio Sos y don Manuel Sanhies.

Gremio de Seguros

Presidente, don Manuel Sales Bellido.

Vicepresidente, don Joaquín Mas Herrando.

Secretario, don Juan Bautista Mas Fortanet.

Vicesecretario, don Joaquín Font Prades.

Depositario, don Joaquín Barberá Ruiz.

Vocales, don José Peris Garí, don Antonio Peris Garí, don Juan Font Rovira y don José Alba Ramos.

Notas políticas

La crisis

El miércoles por la noche presentó su dimisión al rey el gobierno mauro cievrista, planteándose la crisis total.

Motivaron la dimisión los rozamientos surgidos entre Cierva y los llamadas juntas técnicas a causa del carácter despótico y absorbente del caudillo murciano y las exigencias de esos elementos, cuya voluntad va resultando al parecer onímoda.

El documento que Maura entregó a don Alfonso al dimitir es el siguiente:

«Señor: Por razones que afectan a los intereses primarios de la nación, el Consejo de ministros acordó unánime someter a la aprobación de vuestra majestad el real decreto que acerca de las Juntas informativas militares ha presentado hoy el ministro competente.

Acatan los ministros la estimación del asunto en los varios y complicados aspectos hechos por vuestra majestad, y juzgan que la convicción con que resolvieron les impide aún el aplazamiento de aquella disposición.

Por tal motivo no pueden permanecer en los cargos con que vuestra majestad les honró, y rendidamente suplican a vuestra majestad se digne aceptar las dimisiones de todos nosotros.

A los reales pies de vuestra majestad.—Antonio Maura.

En el momento de escribir estas líneas no se ha dicho todavía oficialmente si se negó o no el rey a firmar el decreto disolviendo las juntas, pero deducimos del anterior documento que la dimisión ha obedecido a lo primero.

No nos alaga que sigan prevaleciendo esos organismos en la vida pública española, pero celebremos que su tirantes con Cierva haya de terminarse la caída de este hombre funesto, cuya política ha causado y causará muchos disgustos y perjuicios a la nación.

De los dos males preferimos este. Después veremos si es o no cierto que, como algunos afirman, ha sufrido el poder civil un golpe de muerte.

Si es esto, bien merecido lo tendremos por la debilidad, miedo o incapacidad de hombres que rigen tan malamente los destinos de la patria y por la falta de civildad en el pueblo.

Tramitación de la crisis

El jueves estuvieron en palacio los presidentes de las Cámaras, García Prieto, Romanones, y Allende Saizar exponiendo al rey sus opiniones acerca de la solución de la crisis.

Coincidieron en la necesidad que hay de disolver o modificar las juntas de defensa.

Así se expresan ante los periodistas algunos de ellos.

Romanones dió a la publicidad una larga nota que presentó a don Alfonso, exponiendo el camino que

deba seguirse para resolver ese problema y garantizar la soberanía del poder civil.

Más consultas

Ayer estuvieron en palacio Villanueva, Alba y Melquiades Alvarez informando a don Alfonso de la situación política manifestándose en sus declaraciones partidarias decisivos de la soberanía del poder civil.

Creo Melquiades Alvarez que la dimisión del gobierno no obedece precisamente a la actitud adoptada por las Juntas.

Opinan muchos que la crisis la motivó el carácter dominante de Cierva y sus atrevimientos en lo de Marruecos

Las Juntas

Parece ser que las Juntas van a disolverse voluntariamente, pero hay quien afirma que esa disolución será momentánea y con solo el objeto de facilitar al rey la solución de la crisis.

¿Quién será poder?

Hay opiniones para todos los gustos. Creen unos que seguirá Maura sin Cierva; otros dan por descontado un gabinete Sánchez Guerra habiendo publicado ya los nombres de sus ministros y otros admiten hasta la posibilidad de un gobierno presidido por Cambó con el carácter de extraparlamentario.

El gabinete Sánchez Guerra es el que merece más virosimilitud.

En tal caso el gabinete quedaría organizado en la siguiente forma:

Presidencia, Sánchez Guerra.
Estado Fernández Prada.
Gracia y Justicia, Marqués de Lema.

Gobernación, Domínguez Pascual
Hacienda, Bergamín
Guerra, General Marina.
Fomento, Abilio Calderón.
Trabajo, Burgos Marxo.

Nada se dice de los de Marina e Instrucción.

Melquiades Alvarez

Don Melquiades dice que si se le indicara algo no tendría inconveniente en aceptar el poder.

Hoy se resuelve

Es creencia general que esta noche quedará resuelta la crisis, formándose un gobierno conservador que pueda reunir las Cortes para ampliar la ley económica dando lectura al proyecto de presupuestos y cerrando el Parlamento hasta que se encuentren otros hombres o puedan los liberales encargarse del poder.

Nuestra opinión es que el gobierno que se forme se mantendrá hasta octubre y entonces puede llegue la hora a los liberales.

Sindicato de Piegos

DE CASTELLÓN

ANUNCIO

Las cuentas del pasado año 1921 estarán de manifiesto en la Secretaría de la Corporación desde el día 16 al 31 del actual.

Lo que se hace público para general conocimiento de los regantes e industriales interesados.

Castellón 14 enero 1922.—El presidente, Carlos Sans.

BIBLIOGRAFIA

Novela Semanal

Prensa Gráfica acaba de publicar otra de sus novelas semanales debida a la pluma de la notable escritora Concha Espina.

Titúlase «Cumbres al Sol», y es de asunto interesantísimo.

Como obra de Concha Espina es delicada y fina.

Lleva ilustraciones de Máximo Ramos y se vende en los kioscos a 25 céntimos ejemplar.

Dña Dolores Soriano

Victima de rápida enfermedad ha fallecido hoy a las doce la respetable señora doña Dolores Soriano Marco, esposa amantísima de nuestro entrañable amigo el extinguido de alcalde don Manuel Tarín.

El golpe es tan rudo que no es posible hallar palabras de consuelo para su esposo e hijos que idolatraban en ella por lo buena y virtuosa.

La muerte de la infortunada doña Dolores ha causado en el arrabal de San Félix general sentimiento como lo ha causado en nosotros unidos a la familia Tarín por antiguos y estrechos, lazos de amistad.

Descansen en paz y nos asociamos de corazón al dolor que embarga en estos momentos a don Manuel Tarín hijos Federico, Manuel, Marina y Teresa.

El entierro tendrá lugar mañana domingo a las doce desde la calle de Sanahuja a la plaza de Clavé.

El martes y a la edad de 24 años, falleció la bondadosa joven Isabel Salazar, hermana de nuestro querido amigo y correligionario el maquinista del Heraldo Joaquín Salazar, muerte que ha sido sentidísima tanto por los afectos en que cuentan su desconsolada madre y hermanos como por el aprecio que habíase conquistado la finada por sus virtudes y afabilidad.

El fallecimiento de la mislegrada Isabel es un golpe terrible para los suyos y particularmente para su buena madre, siendo por lo tanto difícil encontrar hoy lenitivo a su justificado dolor.

Apreciamos mucho a la familia Salazar y puede ser el suponer la parte que tomamos en su inmenso disgusto.

Descansen en paz la pobre y virtuosa joven.

A primeros de la presente semana falleció nuestro respetable amigo particular don Francisco Segarra, padre del diputado provincial del mismo nombre y apellido, persona muy estimada en esta capital.

Su muerte ha sido sentidísima asociándonos también nosotros al dolor de su familia a la que damos nuestro más sincero pésame.

CRONICA

DE LA SEMANA

Convocatorias

Comité

El miércoles, día 18 en el mismo lugar y hora se reunirá el Comité local para tratar de las elecciones municipales.

Consultas

Nos ruega don Fernando Gasset que hagamos público que durante los próximos días desde las seis a las siete de la tarde, recibirá a los correligionarios que le honren visitándole para hacerle indicaciones relacionadas con las próximas elecciones municipales.

Mitin en Villarreal

Mañana por la tarde se celebrará en Villarreal un importante mitin republicano en el que hablará, entre otros, el diputado a Cortes don Fernando Gasset.

Los propagandistas marcharán a la vecina ciudad en el tranvía de las dos menos cuarto.

La comisión provincial, con los votos en contra de los señores Llenola y Agut, declaró válido el acor-



LA SEÑORA

D. Dolores Soriano Marco

HA FALLECIDO HOY A LAS ONCE Y MEDIA
A los 60 años de edad

R. I. P.

Sus desconsolados esposo D. Manuel Tarín Oliver, hijos Manuel, Marina, Federico y Teresa y demás familia,

Participan a sus amigos tan irreparable pérdida y les suplican la asistencia al acto de la conducción del cadáver, que tendrá lugar mañana a las DOCE desde la casa mortuoria, calle de Sanahuja, 34, a la plaza de Clavé donde se despedirá el duelo, por lo que quedarán sumamente agradecidos.

Castellón 14 enero 1922.

teos celebrados en Villarreal, para designar los concejales que han de cesar en el cargo el 1° de abril.

Votaron en pró González, Gómez y Masip.

El señor gobernador, precindiendo de la epresión ciervistas, de las coacciones de ciertos elementos y de otras actuaciones que nos reservamos señalar, aceptó el criterio justo de la comisión y ayer aprobó el acuerdo de esta declarando válido el referidos sorteo.

Celebramos que el señor Alberola se haya sustraído a esas presiones dictaminando en la forma en que lo ha hecho y demostrando con ello poseer un espíritu justiciero en consonancia con los dictados de la Ley.

Invitado por los correligionarios de Segorbe, marchará mañana a dicha ciudad nuestro querido director don Carlos Selma para tomar parte en un acto público que se celebrará a las cuatro de la tarde.

Ha quedado cerrada la exposición que de sus obras tenía instalada en la redacción de *Libertad* nuestro joven amigo Alejandro Sos.

En los días que estuvo abierta desfilaron infinidad de personas que fueron a admirar los grandes progresos conseguidos por el joven artista.

El amigo Alejandro ha recibido muchas felicitaciones por sus obras a las que unimos las nuestras muy cordiales y sinceras.

Esta mañana ha contraído matrimonio con el ilustrado ayudante de Obras públicas don Francisco Barceló, la agraciada señorita Pilar Gasset, hija de nuestro particular amigo don Rafael y sobrina del jefe de nuestro partido don Fernando.

La enorme concurrencia que asistió a la boda es prueba del afecto y cariño que se profesa a las familias de Gasset y Barceló.

Nuestra enhorabuena a los recién casados y que disfruten de muchas prosperidades.

El alcalde señor Morelló ha publicado un bando recordando a los que hayan cumplido la edad de veinte años que están obligados por la ley de Reelutamiento y reemplazo a solicitar su inscripción en el alistamiento para el reemplazo del Ejército.

Esta obligación corresponde también a los padres, tutores y a los administradores y directores de los establecimientos de Beneficencia.

El gobierno dimisionario acordó en uno de sus últimos consejos convocar las elecciones municipales para el día 5 del próximo febrero.

En crisis el gabinete mauro cier vista, ignoramos si el que le sucede mantendrá o no el acuerdo.

Por si acaso bueno es que nuestros amigos no interrumpen sus trabajos electorales, procediendo como si efectivamente hubieran de celebrarse las elecciones en la mencionada fecha.

Mañana domingo celebrarán bailes familiares las sociedades Centro y Juventud Republicana.

Agradecemos la invitación a sus respectivos presidentes don Jaime González y don Francisco Tárrega.

Ha regresado de su viaje de estudios a Suiza, Francia, Bélgica y otros países a los que fué subvencionado por el gobierno, el culto inspector de enseñanza de esta provincia nuestro buen amigo don José García Verdú.

Bien venido.

Ha mejorado notablemente nuestro querido amigo don José Pascual Masip que se halla enfermo desde hace unos días.

Celebraremos su pronto y total restablecimiento.

El director del Banco de Castellón don José Dolz Alberte, ha tenido la atención de participarnos su toma de posesión del referido cargo, ofreciéndonos para cuanto redunde en beneficio del Comercio e Industria de esta región.

Agradecemos los ofrecimientos del señor Dolz Alberte a los que correspondemos, poniéndonos a sus órdenes para todo lo que crea necesaria nuestra modesta colaboración.

Subasta

Procedente de la testamentaría del excelentísimo señor don Enrique de Villarroya y Llorens, se subastaran y rematarán, el día 30 del corriente mes enero a las DOCE de su mañana en el despacho del Notario de esta ciudad, don Salvador Romero Redón, Serranos, 4, principal y con intervención del corredor colegiado don Francisco Canut Catalá que habita en la calle del Rey don Jaime, las siguientes fincas:

En Valencia

1.ª Un edificio, señalado con los números 11 y 12 en la calle de SAMANIEGO y con el número 6 en la del CONDE DE ALMODOVAR.

En término de Castellón de la Plana

2.ª Seis hanegadas y tres brazas de tierra huerta en la partida de Almalafa; lindantes; por Levante, acequia de Almalafa; Poniente, tierras de los herederos de Manuel Badenes; Mediodía, las de los herederos de Manuel Marzal y por Norte, Cuadradella.

3.ª Nueve hanegadas y 55 brazas de tierra huerta en la partida del Censal; lindantes; por Levante con tierras de don José Villalba; Poniente las de don Pedro Arrufat y por Norte, acequia de Almalafa, conteniendo esta finca un pozo y la mitad de una balsa dentro de su cabida.

La titulación y pliego de condiciones están de manifiesto en la citada Notaría y el corredor facilitará cuantos antecedentes deseen.

NOTA.—Enseñará los campos su arrendatario Silvestre Viciano, calle del Gobernador Bermúdez de Castro, 89, Castellón.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Compañía Hispano-Americana

El éxito alcanzado por la Compañía Hispano Americana de Virginia Fábregas, dirigida por el primer actor señor Martínez de Tovar y que actua en nuestro Teatro Principal ha sido franco mereciendo su labor en todas las funciones nutridos aplausos y justísimos elogios.

«La enemiga», «El amigo de las mujeres», «La llamada» y «La mujer X», obras representadas hasta ahora triunfaron por completo, tanto por las condiciones de las obras como por el trabajo excelente llevado a cabo por la eminente Virginia Fábregas, el gran Martínez de Tovar y sus notables colaboradores los cuidadosos y cultos actores que forman la Compañía, una de las más completas que han desfilado por el escenario de nuestro Teatro.

Por esto participaron de los aplausos las señoras Schiller, Urriola y Margarejo y los señores Ignacio, Evans, Macías, Cuenca y Perea, aplausos a los que unimos los nuestros.

Esta noche, a las 9'30, estreno de EL TERCIO EXTRANJERO

Mañana domingo, a las 5'45 tarde estreno de LAS SUPERHEMBRAS.

A las 9'45 noche, despedida de la Compañía y estreno de LA SIN-VENTURA.

CINE DE LA PIA

«Trabajo» es el título de la estupenda y magistral película en 6 libros inspirada en la novela del mismo título de Emilio Zola que se estrenará esta noche en este elegante salón.

El primer libro que se estrenará hoy en 4 partes se titula «El esfuerzo humano».

Este asunto que es en la actualidad de palpitante interés, no ha regateado esta empresa en contratarla pesar de su gran coste para que sus favorecedores puedan admirar una vez más los grandes triunfos cinematográficos.

También se estrenará la película cómica en dos partes titulada «Perrierías» por el jocosos perro Maravilla.

Mañana grandes sesiones tarde y noche.

SEÑOR ROYAL

Dado el gran éxito alcanzado por la película «El hombre de las tres caras» es indudable que las sesiones de hoy y las de mañana se contarán por llenos por estrenarse los episodios 8.º y 9.º de esta hermosa novela llevando por títulos «El médico misterioso» y «Lucha a muerte». Podríamos asegurar que en películas de series es de lo mejor que se ha filmado.

Se estrenará además una bonita película cómica.

Para el lunes se anuncia la tan interesante novela de aventuras «La novia número 13», en su libro 5.º titulado «La caverna del terror» que es de los más sensacionales de la obra.

CRONICA OBRERA

Las huelgas

Sigue normalizándose el trabajo de la alpargata pudiéndose ya darse por terminada la huelga a no ser que surja algún nuevo incidente.

Lo de la naranja no ha variado a causa de ser muy reducido el trabajo de confección en los almacenes, reducción que obedece a la escasez de la demanda y bajos precios en los mercados extranjeros.

Junta local

Para el lunes 16 del actual ha sido convocada a sesión ordinaria la Junta local del Centro Obrero.

EL CLAMOR

Periódico de la tarde

Esquelas, remitidos, reclamos y anuncios a precios económicos. Se admiten hasta una hora antes de publicarse la edición.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

AGENCIA: SANCHEZ-PRIOR Y COMPAÑIA MADRID

Préstamos al interés del 6 por 100 anual
AMORTIZACION DEL PRESTAMO DE 5 A 50 AÑOS

TRAMITACION RAPIDA

Pidan detalles a JOSE PASCUAL MASIP, Mayor, 22.-Castellón

TOS
CATARROS
BRONQUITIS
RESFRIADOS

« Elixir Gomenol Climent »

¡Píase en las principales Farmacias

Almacén de Tejidos

DE

MIGUEL PEÑA

González Chermá, 88 y Marsadillo, 4.-Castellón

Ventes al por mayor y menor. Completo surtido en todos los artículos del ramo

THE LAXO

es el mejor purgante vegetal

Caja, 125 pastillas

En las principales Farmacias y Droguerías de la provincia

SEGUROS

MARITIMOS Uranos, S. A. (Compañía Española)

Accidentes del trabajo, enfermedades de accidentes.

Atención personal. Responsabilidades civiles, autos, o caos, esballo, rias, viroja, robo, etc

« La Prée » (Compañía francesa)

Vida. Incendios

« La Nationale » (Compañía francesa)

Relegado general para toda la provincia: José Pascual Masip
Mayor, 17-1.º—Castellón

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (SIOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y álcara del estómago, etc. En todas partes.

Se vende en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 20, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

ANUARIO DE LA
AMERICA LATINA

DISPONIBLE